

Acerca de las y los autores

David Rogelio Campos Cornejo es abogado, politólogo y maestro en Gestión Pública por la Universidad de Guadalajara, en donde es profesor y fue director del Centro de Estudios Estratégicos para el Desarrollo. Desde 2019, es profesor del ITESO y coordina la Unidad de Información Estadística y Geoespacial. Líneas de investigación: Información Estadística y Geoespacial, y Desigualdad. Ha sido consejero electoral para el Estado de Jalisco, y del Canal de TV del Congreso de la Unión. En materia de información dirigió en Jalisco el Sistema Estatal de Información Seijal, y el Instituto de Información Estadística y Geográfica (director-fundador), obtuvo el Premio Mundial a la Excelencia Geoespacial. En el Sistema Nacional de Información Estadística y Geográfica (SNIEG) representó a ocho estados de la República ante el Consejo Consultivo, y a la Conago ante el Comité Técnico Especializado de Gobierno Seguridad y Justicia. Actualmente es consultor internacional senior de París 21 y de la ONU, con adscripción a la CEPAL. Ha sido comentarista en diversos medios y columnista y consejero editorial en Grupo Reforma.

Rodrigo Cornejo es licenciado en Negocios Internacionales por la Universidad de Guadalajara y maestro *cum laude* en Seguridad Pública y Políticas Públicas por la Universidad IEXE. Ha escrito sobre movimientos sociales y la disyuntiva entre democracia directa y representativa en *Milenio* y en *Mural* y en las revistas *Nexos* y *Análisis Plural*. También ha sido colaborador de la barra de opinión en Canal 44 y el Sistema Jalisciense de Radio y Televisión. Fue observador electoral, coordinador de la red Wikipolítica en dos estados de la república, candidato independiente a diputado federal, capacitador de cuadros políticos en Morena y funcionario de la Secretaría de Gobernación. Ha sido ponente discutiendo procesos políticos contemporáneos en el Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM), la Universidad del Valle de Atemajac (Univa), el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO), el Colegio de Sonora y el Colegio de México. También ha dado cátedra en la Universidad de Arizona acerca de la movilización política y social en el seminario “What is Politics?” invitado por los profesores Noam Chomsky y Marvin Waterstone.

Karina Hermosillo es licenciada en Relaciones Internacionales por el ITESO, maestra en Negocios y Estudios Económicos por la Universidad de Guadalajara y maestra en Políticas Públicas y Género por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO). Tiene experiencia en la gestión de fondos gubernamentales federales para el impulso a la cadena de proveeduría de la industria electrónica y la atracción de inversiones. Fue consultora asociada en Linter Consultores de México SC. para la elaboración de diagnósticos y de evaluación de resultados de diversos programas de la Secretaría de Desarrollo e Integración

Social del Gobierno del Estado de Jalisco. Participó como consultora asociada del Dr. Carlos Moreno para la redacción del capítulo “Marco normativo y herramientas de planeación para el desarrollo social municipal”, de la *Guía básica en temas de desarrollo social*. En el ITESO coordinó la licenciatura en Ciencias Políticas y Gestión Pública, la licenciatura en Gestión Pública y Políticas Globales y la Comisión para atender asuntos de género. Es profesora de las asignaturas Actores y procesos de las políticas públicas y Políticas públicas y género. Como resultado del proceso electoral 2020–2021, a partir del 1 de octubre de 2021 acompañará al presidente municipal Pablo Lemus desde la sindicatura.

Juan S. Larrosa-Fuentes obtuvo los grados de licenciado, maestro y doctor por el ITESO, la Universidad de Guadalajara y la Universidad de Temple, respectivamente. Actualmente es profesor de tiempo completo en el Departamento de Estudios Socioculturales del ITESO y miembro del Sistema Nacional de Investigadores. Es coordinador general de ETIUS: observatorio de comunicación y cultura. Su proyecto de investigación está enfocado a estudiar teórica y empíricamente la comunicación pública y la comunicación política. Correo electrónico: larrosa@iteso.mx.

Pablo Lemus es licenciado en Administración de Empresas por el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO), tiene una especialidad en Alta Dirección de Empresas en el Instituto Panamericano de Alta Dirección de Empresas (IPADE) y un posgrado en Finanzas por la Universidad Panamericana. Fue director general de Musical Lemus, formó parte del consejo de administración de Multivalores Grupo Financiero y fue socio de Credicampo. Además, se desempeñó como presidente de Coparmex Jalisco, organismo en el que también presidió la Comisión de Jóvenes Empresarios, y fue conductor de Zona 3 Noticias.

Inició su carrera política en 2015 cuando la ciudadanía le otorgó el voto de confianza para ser el presidente municipal de Zapopan. En 2018 las zapopanas y los zapopanos le refrendaron su apoyo y lo reeligieron como presidente municipal. En el proceso electoral 2020–2021 las y los ciudadanos del municipio de Guadalajara lo eligieron para que a partir del 1 de octubre de 2021 sea su presidente municipal.

Susana Ochoa es política feminista de izquierda, fundadora de Wikipolítica Jalisco y ex candidata de esa plataforma. Fundadora, exconsejera y candidata de Futuro Jalisco. Es columnista para distintos medios; ha sido ponente en eventos como Ciudades Rebeldes en Barcelona, Ocupa Política en Brasil, y es coordinadora de la Red de Innovación Política de América Latina. Ha colaborado para impulsar candidaturas de mujeres en América Latina. Hoy trabaja y milita para impulsar las agendas feministas desde la Cuarta Transformación.

Magdalena Sofía Paláu Cardona es licenciada en Ciencias de la Comunicación por el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO), maestra en Ciencias Sociales con especialidad en Comunicación Social por la Universidad de Guadalajara y doctora en Estudios Científico–Sociales por el ITESO. Es profesora numeraria de esa institución y colabora como académica en el Departamento de Estudios Socioculturales desde 1997. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores. Coordinó el observatorio QITESO: Análisis Crítico de Medios de 2013 a 2017. Actualmente es coordinadora del Doctorado en Estudios Científico–Sociales. Correo electrónico: spalau@iteso.mx.

Ruth Elizabeth Prado Pérez es doctora en Gobierno y maestra en Relaciones Internacionales por la Universidad de Essex en el Reino Unido. Tiene una maestría en Estudios Diplomáticos por la Academia Diplomática del Instituto Matías Romero. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores, Nivel 1. En el ámbito de los estudios políticos subnacionales, durante los últimos años ha trabajado el caso de Jalisco abordando igualdad sustantiva en el Congreso estatal, elecciones y paridad, violencia política contra las mujeres, y cultura política en Jalisco. Desde 2009 es profesora-investigadora en el Departamento de Estudios Sociopolíticos y Jurídicos del ITESO en Guadalajara.

Griselda Beatriz Rangel Juárez es abogada por la Universidad de Guadalajara, maestra en Derecho por la Universidad Nacional Autónoma de México y maestra en Derecho Electoral por el Instituto de Investigaciones del Tribunal Electoral del Estado de Jalisco. Fue Consejera Electoral del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana del Estado de Jalisco. Como parte de su agenda en la Consejería se destacan el impulso para instaurar la Comisión de Igualdad de Género y no Discriminación y la creación de la unidad respectiva. Promotora de la reforma constitucional que incorpora la paridad horizontal en la entidad. Ha presentado diversas ponencias y cuenta con publicaciones sobre elecciones, participación ciudadana y participación política de las mujeres. Es autora de la publicación *De las cuotas a la paridad ¿qué ganamos?* (IEEM, 2015). Miembro de la Sociedad Mexicana de Estudios Electorales (Somee) desde el año 2000.

Mara Robles es doctora en Cooperación e Intervención Social por la Universidad de Oviedo, España, maestra en Políticas Públicas Comparadas por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO) y licenciada en Economía y especialista en Planeación de la Educación Superior por la Universidad de Guadalajara (UdeG). Fue diputada presidenta de la Mesa Directiva y presidenta de la Comisión de Educación, Cultura y Deporte en la pasada LXII Legislatura del Congreso del Estado de Jalisco. Forma parte del Comité Académico de la Feria Internacional del Libro de Guadalajara y se desempeñó como rectora del Centro Universitario de los Altos de la Universidad de Guadalajara en 2016. Además de haber sido secretaria de Educación del Gobierno del Distrito Federal, fungió como directora de la Escuela de Administración Pública del Distrito Federal y coordinó la Reforma a la Ley del Servicio Público de Carrera. Anteriormente fue diputada federal en la LVI Legislatura. Actualmente es diputada local de la LXIII Legislatura del Congreso del Estado de Jalisco y profesora investigadora en la Universidad de Guadalajara.

Jorge Enrique Rocha Quintero es director de Integración Comunitaria del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO). Es licenciado en Sociología por la Universidad de Guadalajara y en Filosofía por la Universidad del Valle de Atemajac. Tiene una maestría en Impactos Territoriales de la Globalización por la Universidad Internacional de Andalucía y es doctor en Estudios Científico-Sociales por el ITESO. Colabora semanalmente en MegaCanal (televisión) y en la Segunda Emisión de Zona Tres (91.5 FM). Es articulista en el *Semanario* de Guadalajara y en las revistas *El Puente* y *Christus*. Es profesor invitado en la Universidad Iberoamericana León. Es especialista en derechos humanos, comunicación política y procesos electorales.

Sergio Emiliano Rodea García es licenciado en mercadotecnia con maestría en administración por el ITESO. Profesor titular de posgrado de las universidades ITESO, Universidad Panamericana en Guadalajara, Universidad Latina en Morelia, Michoacán, Universidad Iberoamericana en León Guanajuato y profesor invitado en la Universidad Rafael Landívar en Guatemala. Ha escrito en diversos artículos en prensa y en revistas académicas y de investigación, y participado como conferenciante a escala nacional e internacional, como en Lima, Perú 2016, Buenos Aires, Argentina, 2017, Medellín, Colombia, 2019, en el foro “Insights Innovation Exchange”. Ha colaborado en programas de radio sobre temas de opinión pública, tendencias, marcas y marketing, así como en StartUp México, como mentor en la República Mexicana. Ha fungido anualmente como Juez en los Effie Awards México desde 2017 hasta 2023.

María Rosas Palacios es maestra en Política y Gestión Pública por el ITESO. Se desempeña como directora de Igualdad de Género y No Discriminación del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana del Estado de Jalisco desde 2016 a la fecha; como parte de sus funciones sustantivas desarrolla acciones para garantizar el cumplimiento del principio de paridad en las candidaturas. Se ha desempeñado como asesora de consejera; fue Comisionada del distrito 16 y Coordinadora de Capacitación Electoral distrito 5, en el otrora CEEJ. Es coordinadora de los trabajos del Instituto Electoral en el Observatorio de Participación Política de las Mujeres en Jalisco. Ha participado en diversas investigaciones relacionadas con los derechos de las mujeres, así como realizado consultoría en materia de género. Ha publicado varios artículos sobre procesos electorales y participación política de las mujeres. Es coordinadora de las publicaciones: *Elecciones y paridad de género. Jalisco 2015* y *Más allá de la paridad. Elecciones 2018 en Jalisco*.

David Velasco Yáñez, S.J. Doctor en Educación por la Universidad Academia de Humanismo Cristiano–Programa Interdisciplinario de Investigaciones en Educación, Santiago de Chile; maestro en Ciencias Sociales por el Instituto Latinoamericano de Estudios y Doctrina Social–Universidad Gregoriana, Santiago de Chile, y licenciado en Filosofía y Ciencias Sociales por el Instituto Libre de Filosofía, A.C. Durante más de 25 años trabajó en proyectos de educación popular entre campesinos y poblaciones urbanas y suburbanas. Fue director del Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro de 2004 a 2006; miembro del Sistema Nacional de Investigadores de 2001 a 2016 y profesor–investigador del Departamento de Ciencias Sociales y Políticas de la Universidad Iberoamericana CDMX. Líneas de investigación: la teoría política de Pierre Bourdieu, el movimiento zapatista y otros movimientos sociales antisistémicos, y el campo de las y los defensores de los derechos humanos. Autor de múltiples publicaciones.